

Estudio de la UDD evidencia las diferencias en clases en línea:

Alumnos de colegios pagados usan más el computador y el celular predomina en públicos

El contexto sanitario ha forzado a recintos a continuar con actividades a distancia, algo que inquieta en sectores más vulnerables por el menor acceso a dispositivos.

DIERK GOTSCHLECH

El traslado de la educación escolar a los hogares por la pandemia ha dejado en evidencia que, aunque los padres buscan apoyar a la enseñanza, cuentan con diferentes capacidades de conexión o acceso a dispositivos. Ese y otros aspectos fueron medidos por el Centro de Investigación y Mejoramiento de la Educación (CIME) de la Facultad de Psicología de la UDD, con encuestas a 664 apoderados entre septiembre y octubre de 2020, sobre sus experiencias en la educación a distancia.

Participaron familias de 14 regiones, sobre todo las de alumnos adolescentes: el 92,1% de enseñanza media y el resto, entre 6º y 8º básico.

La mayor parte de las familias (84,6%) reportó que los menores cuentan con un computador fijo o portátil para sus clases y tareas. Le sigue el uso de celulares, con el 58,9%, y luego una tablet o iPad, con el 18,6%.

No obstante, la medición reveló disparidades en torno a la disponibilidad de dispositivos para los estudiantes. Por ejemplo, el uso de computadores es más amplio en alumnos de colegios particulares (88,7%) y particulares subvencionados (86,3%), mientras que baja en el contexto municipal (69,3%).

En contraparte emerge el uso de teléfonos como medio para el aprendizaje, ya que el 78,2% de las familias de colegios municipales dijo utilizarlo, lo que baja a 63,2% en los particulares subvencionados y al 50,4% de las familias de colegios particulares. Viviana Hojman, investigado-

Las diferencias según el tipo de establecimiento



Fuente: CIME UDD

EL MERCURIO

ra del estudio, dice que el período de pandemia ha aumentado las brechas entre los alumnos, algo que se evidencia en el acceso a plataformas especializadas.

Planta que el uso de WhatsApp "limita la cantidad y tipo de interacción, pero además hace que los límites de los docentes se vean más traspasados: se comunican en horarios fuera del colegio, los fines de semana, y eso tensiona más la relación en escuelas en que los docentes y las familias sienten que debería haber más claridad de lo que se espera de ellos".

El análisis es compartido por Marta Álvarez, directora de la escuela Arturo Prat Chacón (Viña del Mar), quien dice que aunque trabajan con la plataforma Zoom, "tenemos una constante falta de alumnos por no contar con conexión a internet o por falta de dispositivos tecnológicos".

Agrega que "a veces en una familia hay un teléfono y hay tres o cuatro hijos; entonces, es súper complicado para ellas". El subsecretario de Educación, Jorge Poblete, señala que "el impacto de las clases remotas ha sido transversal, lo que refleja

43,3%
de los alumnos de colegios particulares pagados tiene clases en vivo, versus un 16,8% de municipales.

57,4%
de las familias de recintos municipales dice haber sufrido estrés en la pandemia, versus un 48% de las de los pagados.

que ni con las mejores condiciones de conectividad se puede compensar la falta de clases presenciales", y agrega que de la reapertura de las escuelas depende que "no se continúe profundizando la brecha".

Más apoyo

Según el análisis, el uso de computadores brindaría más independencia a los estudiantes: las familias que reportan dedicar más de 10 horas a la semana a ayudar a sus hijos alcanzan el 29,4% en recintos pagados, en municipales es un 35,7% y en subvencionados, un 46,2%.

Claudia Soto, psicóloga y coordinadora del programa Aprender en Familia de la Fundación CAP —que busca mejorar el vínculo entre escolares y sus padres— valora que aunque los talleres no se implementaron por la pandemia, han servido como interacción entre los estudiantes. "Se logra, en general, un espacio de conversación en torno a temas que no sean los contenidos vistos en clases", comenta.



ASISTENCIA.— Chile está dentro de los siete países que establecieron asistencia voluntaria a clases en la emergencia.

Informe Unesco sobre la pandemia: Poca infraestructura es el principal obstáculo para reabrir escuelas

11 de 18 países lo identifican como un impedimento para cumplir protocolos.

D. GOTSCHLECH

Luego de un año de pandemia, la Oficina Regional de Educación para América Latina y el Caribe (Orealc) de Unesco, mediante su Laboratorio Latinoamericano de Evaluación de la Calidad de la Educación (Llece), estudio cuánto afectó la crisis al sistema educacional de 18 países. Junto a Chile, se analizó la situación en Argentina, Bolivia, Brasil, Colombia, Costa Rica, Cuba, Ecuador, El Salvador, Guatemala, Honduras, México, Nicaragua, Panamá, Paraguay, Perú, República Dominicana y Uruguay con una encuesta aplicada en marzo.

Los principales hallazgos serán dados a conocer hoy, y entre ellos están los obstáculos que han debido enfrentar los países para el retorno presencial a clases. La falta de infraestructura necesaria para cumplir con los protocolos sanitarios, por ejemplo,

es mencionada como una dificultad por 11 de los 18 países consultados.

En tanto, ocho naciones apuntan a la resistencia de docentes y equipos directivos y seis a que aún no se logran mayores avances sanitarios. También se identifica la falta de elementos de protección (4), la resistencia de la opinión pública (3), resistencia de las familias (2) y la falta de priorización por parte del Gobierno (1).

La encuesta también evidencia que América Latina y el Caribe es la región con el cierre de escuelas más prolongado del mundo, con un promedio sobre los seis meses.

Carlos Henríquez, coordinador general del Llece de la Unesco, dice que "dadas la complejidad de la pandemia y las diferencias reportadas en infraestructura y acceso a elementos de protección, se requiere trabajar de manera transversal con las comunidades".

ANÁLISIS
14 de los 18 países dicen tener interés en generar diagnósticos sobre los efectos de la pandemia en los aprendizajes.



Hans Richter, nuevo rector de la U. Austral de Chile.

Valdivia Richter gana el balotaje y es el nuevo rector de la U. Austral

Derrotó a docente Maite Castro.

OSCAR RIQUELME B.

Con un estrecho resultado, el académico Hans Richter ganó ayer el balotaje y se convirtió en el nuevo rector de la Universidad Austral de Chile (UACh), en comicios realizados de forma anticipada, tras la renuncia en enero del exrector Oscar Galindo, en medio de denuncias sobre irregularidades. En una elección en la que participaron 588 docentes, Richter —exvicerector de Investigación del plantel— se impuso con 294 votos, frente a las 271 preferencias obtenidas por Maite Castro, académica de la Facultad de Ciencias. Además, hubo 13 votos blancos y 10 nulos.

El rector electo destacó el nivel de participación de los comicios (86,09%), lo que, planteó, es fundamental "en un momento que sabemos es relativamente complejo para la universidad". Agregó que "vamos a trabajar para incorporar ideas y que se sientan representados todos los integrantes" de la institución.

Castro, quien hubiera sido la primera rectora en los 67 años de historia de la casa de estudios, felicitó a Richter e invitó a "toda la comunidad a seguir trabajando y seguir apoyando los proyectos que esta rectoría va a proponer para que construyamos una U. Austral en conjunto".

Fiscal suspendió la diligencia ante el riesgo que generaban los incidentes:

Con piedras y palos, y al lado de la Ruta 5, violentistas frustran la reconstitución de escena del homicidio del carabinero Naín

Durante el episodio, ocurrido en el kilómetro 682 de la principal carretera del país, un funcionario del Labocar fue herido en el rostro con una pedrada.

VÍCTOR FUENTES Y FELIPE GONZÁLEZ

Ataques con piedras y palos e instalación de barricadas por parte de grupos violentistas enfrentaron los funcionarios policiales que ayer participaban en la reconstitución de escena del homicidio del suboficial mayor de Carabineros Eugenio Naín, ocurrido el 30 de octubre de 2020. Ante el peligro que generaban los incidentes, el fiscal de la causa, Carlos Bustos, debió suspender la diligencia.

El fallido procedimiento se efectuó en el kilómetro 682 de la Ruta 5 Sur, al sur de Temuco. Un funcionario del Laboratorio de Criminalística de Carabineros (Labocar) sufrió una herida en el rostro, por el impacto de una piedra. Desde la fiscalía detallaron que la diligencia se inició a las 08:30 horas en la caleta contigua a la principal carretera del país, en el sector de Metrengo, en el mismo lugar donde Naín fue herido mortalmente hace casi ocho meses.

En la actividad participaron el fiscal Bustos, peritos del Labocar y efectivos del OS-9 y de Fuerzas Especiales, estos últimos para resguardar el perímetro de las indagatorias. En el procedimiento no participó el imputado Luis Tranamil, único detenido por esta causa. Otras dos personas están prófugas.

Desde el ente persecutor explicaron que a las 9:40 concluyó la primera etapa de la diligencia, en la que se realizó la fijación de los cortes de árboles que fueron usados como barricadas y la georeferenciación del lugar. Al comenzar la segunda fase, que correspondía al trayecto del vehículo que trasladó los neumáticos que generaron el corte de ruta hasta el que llegó



INCIDENTES.— Una violenta jornada se registró ayer, en la zona de Metrengo, durante las indagatorias destinadas a aclarar el homicidio del suboficial mayor Eugenio Naín, herido mortalmente en una emboscada en ese sector.

Arauco: dos heridos y tres casas quemadas

Un carabinero herido en la frente y en un brazo por impactos de perdigones, cuando participaba en un operativo para despejar árboles derribados en la ruta Contulmu-Cañete, y un cuidador del fundo La Pasión, en la segunda de esas comunas, con heridas en la cabeza producto de esquirlas de vidrio, durante un ataque incendiario que destruyó inmuebles ubicados en ese predio agrícola, dejó una violenta jornada registrada en Arauco, al sur del Biobío. Los episodios de violencia se iniciaron en la noche del martes con la quema de una casa (a número 60) en la caleta de Quidico, en Tirúa. La acción de grupos armados, que disparaban, impidió que Bomberos pudiera controlar el fuego.

El presidente del Comité de Seguridad de ese balneario, Fernando Fuentealba, aseguró que algunos vecinos han pedido subsidios habitacionales a las autoridades para poder mudarse a otras zonas.

Hasta anoche, el propietario del fundo La Pasión, Andrés Cox, había catastrado la destrucción, por ataques incendiarios, de dos viviendas y dos galpones al interior de ese terreno. Una de las casas era ocupada por el trabajador que resultó herido, quien permaneció desaparecido por algunas horas, pues luego del ataque optó por esconderse en un sector boscoso. Cox detalló que su campo ha sufrido 13 atentados y que pese a que todos han sido denunciados, no hay avances en las investigaciones.

la patrulla que conducía Naín, se escucharon disparos y los agresores lanzaron piedras. Los autores de este ataque destruyeron los vidrios del vehículo de Tranamil, que iba a ser utilizado para determinar el trayecto realizado el día del homicidio del carabinero.

En ese momento, según explican en el Ministerio Público, el fiscal Bustos decidió suspen-

der la diligencia, para resguardar la seguridad de las personas, tanto de los funcionarios como de los vecinos y los automovilistas que transitaban por el sector.

“Desde los alrededores del lugar, en la Ruta 5 Sur, se oyeron disparos y funcionarios policiales fueron atacados con piedras y palos. Uno de ellos resultó herido”.

DANIELA SAN MARTÍN
VOCERA DE LA FISCALÍA LA ARAUCANA

“Esperamos que exista la máxima colaboración para desarticular a estas orgánicas terroristas, perseguir a los responsables y poder hacer justicia”.

PABLO URQUIZAR
COORDINADOR DE LA MACROZONA SUR

Junto con rechazar lo ocurrido, la fiscalía abrió una investigación e instruyó diligencias para identificar a las personas responsables de los delitos que se produjeron en Metrengo, comunicó la fiscal vocera Daniela San Martín.

Obstrucción

El coordinador nacional de la Macrozona Sur, Pablo Urquizar, aseguró que es "inaceptable" que violentistas impidan la reconstitución de escena del asesinato terrorista del carabinero Naín". Añadió que "como Gobierno no toleraremos que se obstruya esta investigación". Recalcó que en esta causa "tenemos un detenido en prisión preventiva, Luis Tranamil, reivindicado en atentados de Weichan Auka Mapu".